

MANÈGE MILITAIRE VOLTIGEURS DE QUÉBEC

Catégorie
SERVICES PUBLIC

Par

Architecture49 pour le consortium A49 / DFS / STGM

Soumissionnaire

Architecture49 pour le consortium A49 / DFS / STGM

Adresse

805 Wilfrid-Laurier, Québec



Description générale

Avant l'incendie du 4 avril 2008, le Manège militaire Voltigeurs de Québec était l'une des icônes architecturales les plus reconnues au pays. Cet incendie fut l'élément déclencheur du changement de vocation et du projet de réhabilitation du Manège. Sa reconstruction a débuté en 2015, favorisant la protection du patrimoine, le respect de l'intégrité architecturale et les esquisses élaborées en 1885 par l'architecte Eugène-Étienne Taché. Les composantes d'origine toujours existantes du Manège ont été conservées et intégrées à l'édifice. Toutefois, une reconstruction complète à l'identique n'aurait pas permis de retrouver l'authenticité globale du bâtiment principal de 1887 et de l'annexe de 1913, ni de respecter les lois et codes en vigueur. Conformément à la tradition, le Manège demeure la maison du Régiment des Voltigeurs de Québec. Par ailleurs, la commande architecturale visait à répondre à un changement de vocation et à ouvrir le Manège à la communauté pour en faire un lieu accessible et décloisonné et en révéler sa riche histoire. Le projet inclut cinq principales interventions : la restauration de l'aile est datant de 1913-14 qui abrite des bureaux pour les Voltigeurs de Québec, l'ajout d'une nouvelle aile à l'ouest comprenant des bureaux du gouvernement fédéral, la reconstruction de la salle d'exercice convertie en une salle multifonctionnelle, la construction d'un nouveau foyer au sud de l'immeuble pour soutenir les fonctions de cette nouvelle salle et la création d'un hall commémoratif pour les Voltigeurs. Ces interventions ont nécessité des travaux majeurs de restauration des murs de maçonnerie extérieurs et intérieurs, mais aussi de restauration des plâtres, portes et fenêtres, la construction d'une nouvelle toiture et l'agrandissement complexe du bâtiment existant. D'une part, le projet se distingue par son approche de conservation patrimoniale qui met en valeur sans artifice les couches d'histoire du Manège. D'autre part, cette reconstruction propose une cohabitation harmonieuse entre architecture contemporaine et patrimoniale grâce à l'ajout d'éléments contemporains, tel que l'aile ouest de même que le foyer d'accueil du côté du Parc des Champs-de-Bataille.